

Volume 2 – Issue 3

June 2023

المجلد 2 – العدد 3

يونيو 2023

مجلت اللغت العربيت وآدابها Journal of Arabic Language and Literature



مجلة علمية محكمة ربع سنوية تصدر عن المؤسسة العربية للعلوم ونشر الأبحاث متاح عبر الإنترنت: www.ajsrp.com



Journal of Arabic Language and Literature

مجلة علوم اللغة العربية وآدابها

Published by

Arab Institute of Science and Research Publishing

A scientific reviewed journal, quarterly periodical

ISSN: 2790-7317

Volume 2 – Issue 3

June 2023

تصدر عن

المؤسسة العربية للعلوم ونشر الأبحاث

مجلة علمية محكمة دورية ربعية

ISSN: 2790-7317

العدد 3 - المجلد 2

يونيو 2023 م

Copyright © 2023

حقوق النسخ © 2023

المؤسسة العربية للعلوم ونشر الأبحاث

Arab Institute of Science and

Research Publishing

State of Palestine - Gaza City

دولة فلسطين - مدينة غزة

All rights reserved

كافة الحقوق محفوظة



Chairman of the editorial board

Professor\ Maher Fouad Al-Jabali

Professor of Literature and Criticism

رئيس هيئة التحرير البروفيسور/ماهر فؤاد الجبالي أستاذ الأدب والنقد

Editorial Manager

Dr. Adel Ibrahim Ahmed

Associate Professor of Hadith and its Sciences

مدير التحرير

د. عادل إبراهيم أحمد أستاذ الحديث الشريف وعلومه المساعد

Editorial Board

Prof. Dr. Shadia Chakroush

University of Batna 1 - Algeria

Badji Mokhtar University - Algeria

أعضاء هيئة التحرير

Prof. Dr. Salah Ahmed Ramadan Hussein

Al-Azhar University - Arab Republic of Egypt

جامعة الازهر- جمهورية مصر العربية

- أ.د. صلاح أحمد رمضان حسين

- أ.د. شادية شقروش جامعة باجي مختار - الجزائر

ي محتار – الجزائر أحد بنت خامق Prof. Dr. Yahya Ahmed bin Makhlouf

د. يحيى أحمد بن مخلوف
 جامعة باتنة 1 - الجزائر

Prof. Dr. Bolrah OttomaniUniversity of Algiers - Algeria

- د. بولراح عثماني جامعة الجزائر - الجزائر

Prof. Dr. Sami Mahmoud Ibrahim University of Mosul - Republic of Iraq – أ.م.د. سامي محمود ابراهيم جامعة الموصل - جمهورية العراق

Prof. Dr. Salah Mohsin Hazim Abdulkarim Ministry of Education, Republic of Iraq

م. م. صلاح محسن حازم عبدالكريم
 دكتوراه علم النحو والدلالة، وزارة التربية والتعليم، العراق

Dr. Mahmoud Khalif Khudair Elhayani Northern Technical University - Republic of Iraq

د. محمود خليف خضير الحياني
 الجامعة التقنية الشمالية - جمهورية العراق

Dr. Hanaa Mohammed Khalaf Al-ShloulJadara University - The Hashemite Kingdom of Jordan

- د. هناء محمد خلف الشلول جامعة جدارا - المملكة الأردنية الهاشمية

Dr. Zahra Al-ThabitFaculty of Letters and Human Sciences of Kairouan - Tunisia

د. زهرة الثابت
 كلية الآداب والعلوم الإنسانية بالقيروان - تونس

Dr. Nima Dahash Farhan ..Khaloy Al-Tai Ibn Rushd College - University of Iraq - Republic of Iraq

د. نعمة دهش فرحان خالوي الطائي
 كلية ابن رشد - جامعة العراق - جمهورية العراق

Dr. Hoda Salah Rashid Al-Tikriti Tikrit University - Republic of Iraq - د. هدى صلاح رشيد التكريتي جامعة تكربت - جمهورية العراق

الحمد لله الذي بنعمته تتم الصالحات، وبفضله وحده تتحقق جلائل المهمات، وعليه وحده الاتكال في جميع الملمات، والصلاة والسلام على المبعوث رحمة للعالمين؛ رسولنا محمد صلى الله عليه وآله وسلم، وبعد/

يطيب لي ونيابة عن أسرة المؤسسة العربية للعلوم ونشر الأبحاث، أن نقدم لأحبتنا الباحثين والجمهور الكريم العدد (3) من المجلد (2) من مجلة اللغة العربية وآدابها، للربع الثاني (أبريل - مايو - يونيو/ 2023) ، وتضمن العدد (7) أبحاثٍ قيمة؛ تناولت موضوعات مهمة؛ استفتح الأول حاجب بن زرارة التميمي واسهاماته الفكرية قبل الإسلام ، واستعرض الثاني منهجُ ابن مالكٍ في عرضِ الأحكامِ النحوية والصرفيّة – دراسة في الألفية –، وبين الثالث أهمية المسوغات وأثرها في بناء القاعدة النحوية ، ودرس الرابع أَدَواتُ الإحَالة في سُورَة النَّباء دراسة لغوية في ضوء لسانيات المسوغات وأثرها في بناء القاعدة النحوية ، ودرس الرابع أَدَواتُ الإحَالة في سُورَة النَّباء دراسة لغوية في ضوء لسانيات النص ، وتضمن الخامس وصف مظاهر العمران في الشعر الأندلسي "قصور ملوك الطوائف" دراسة فنية ، وتتبع السادس تجليات الأسطورة في شعر عنترة (وصف الفرس أنموذجا) ، وأخيراً تضمن السابع نشأة النحو العربي وعلم أصوله وجميع الأبحاث مهمة، وتتميز بتنوع موضوعاتها؛ بين الأدبية والتاريخية والنحوية والتعليمية، إضافة إلى حداثة موضوعاتها وأصالها.

وأخيرًا؛ نتقدم بجزيل الشكر والعرفان لكل من ساهم في إنجاز العدد، ونأمل أن تحوز رضا جميع الباحثين والقراء وإعجابهم، وأن يجدوا فها ما يزيد ثقافتهم ويرهف مشاعرهم.. والشكر موصول للسادة الاستشاريين؛ المحكمين والإداريين الذين يسهرون لإخراج المجلة في أحسن صورة، وهو لكل الباحثين والقراء في وطننا العربي الكبير، ونؤكد أن المجلة فضاء متاح للجميع من مختلف بلدان العالم، ونسعى دوما إلى تعزيز الروابط المشتركة بين مختلف الشعوب والثقافات، والتعاون مع الكليات والجامعات ومؤسسات البحث؛ وبمناسبة تزامن المجلة مع موسم الحج وعيد الأضحى المبارك والتعاون مع الكليات والجامعة سائلين الله أن يبارك جهود الجميع، وأن يتقبل من الحجيج حجهم وسعيهم ومن الجميع ذكرهم وجميع طاعاتهم، إنه نعم المولى ونعم النصير، اللهم آمين.

والله ولي الهداية والتوفيق

رئيس هيئة التحرير أ.د. ماهر فؤاد الجبالي

Publication Conditions

- 1. Journal of Arabic Language and Literature is published quarterly by the Arab Institute of Science and Research Publishing. It is an international, specialized, indexed and reviewed scientific journal. Its international standard number is ISSN: 2790-7317.
- 2. Research papers will be received in either Arabic or English.
- 3. The journal publishes research, translations, book reviews, and summaries of theses in various fields of knowledge after being reviewed and approved.
- 4. The research must not have been previously published.
- 5. The researcher submits with the research an abstract in Arabic and another in English, provided that the summary does not exceed 300 words.
- 6. The researcher submits the research printed on A4 paper and edits the research to be published according to the following standards:
- Line spacing: 1.15
- Arabic font: 14 margins: 12 Font: Simplified Arabic
- English font: 12, margins 10, Times New Roman font
- The margins of the pages should be (2.5) on all sides
- Number of pages: should not exceed 25 pages.
- 7. The researcher writes his name, specialization, and affiliation only on the research cover.
- 8. The researcher's referencing style should be in accordance with the American Psychological Association (APA) system.
- 9. If one of the publishing conditions is not met; the editorial board of the journal may return the research to the researcher to edit it in accordance with the terms of publication in the journal.
- 10. After the research is initially approved by the editorial board, the research is sent for evaluation by two reviewers, and the research is published after the agreement of reviewers. If that there are amendments recommended by the reviewers as a

قواعد النَشْر

- 1. مجلة علوم اللغة العربية وآدابها تصدر كل 3 شهور عن المؤسسة العربية للعلوم ونشر الأبحاث، وهي مجلة علمية محكمة متخصصة دولية ومفهرسة ومحكمة ورقمها المعياري الدولي : ISSN:
 - 2. تستقبل الأبحاث باللغتين العربية أو الإنجليزية.
- تنشر المجلة الأبحاث والترجمات ومراجعات الكتب وملخصات الرسائل العلمية في مجالات المعرفة المختلفة بعد تحكمها وإقرارها.
 - 4. يُشترط في البحث ألا يكون قد نُشر سابقاً.
- يُقدّم الباحث مع البحث ملخصاً باللغة العربية وآخر باللغة الإنجليزية على ألا يتجاوز الملخص 300 كلمة.
- 6. يُقدّم الباحث البحث مطبوعاً على ورق A4 ويحرر البحث المراد نشره وفق المقاييس التالية:
 - تباعد الأسطر: 1,15
 - حجم الخط العربي: 14 الهوامش: 12 الخط: Simplified Arabic
- حجم الخط انجليزي: 12 الهوامش 10 الخط Times New Roman
 - أن تكون هوامش الصفحات (2.5) من كل الجوانب
 - عدد الصفحات: يجب ألا يزيد البحث عن 25 صفحة.
- 7. يكتب الباحث اسمه وتخصصه ومكان عمله على غلاف البحث فقط.
- 8. تكون منهجية الباحث المتبعة في توثيق المصادر وفق نظام جمعية علم النفس الأمريكية (APA).
- 9. إذا تخلّف شرط من شروط النشر؛ لهيئة تحرير المجلّة أن ترد
 البحث للباحث ليقوم بتعديله بما يتفق مع شروط النشر في المجلّة.
- 10. بعد إجازة البحث من هيئة التحرير بشكل مبدئي يتم إرسال البحث للتقييم من قبل اثنين من المحكمين ويتم نشر البحث بعد موافقة المحكمين على ذلك. وفي حال وجود تعديلات يوصى بها المحكمون كشرط لنشر البحث يلتزم الباحث بإجراء التعديلات المطلوبة.
- 11. في حال قبول البحث للنشر يتعهد الباحث بإرسال نسخة الكترونية من البحث بعد إجراء التعديلات المطلوبة.
- 12. ترحب المجلة بنشر التعليقات والتعقيبات على أبحاث سبق

condition for publishing the research, the researcher is committed to making the required amendments.

- 11. In the event that the research is accepted for publication, the researcher undertakes to send an electronic copy of the research after making the required amendments.
- 12. The journal welcomes the publication of comments and comments on research previously published in the journal, provided that the comments submitted by two reviewers, one of whom is the author of the research subject of the comment. If the comment was approved to publish the research author has the right to reply.
- 13. Researches sent to the journal will not be returned to their owners, whether published or not.
- 14. The researcher whose research was published shall be provided with one copy of the journal in which his research was published, and five extracts from the research.
- 15. The editorial board of the journal reserves the right to delete or abbreviate some pages, tables, words or contents; without prejudice to the basic research ideas; Provided that this is done in accordance with the journal's publishing style.
- 16. The researcher may not publish any scientific material from his research published in the journal without obtaining written approval from the editorial board.
- 17. All opinions expressed in this journal express the point of view of its authors without necessarily reflecting the point of view of the journal.

نشرها في المجلة، على أن يتم تحكيم التعليقات المقدمة من اثنين من المحكمين أحدهما صاحب البحث محل التعليق وفي حالة إجازة التعليق للنشر في المجلة يعطى صاحب البحث الأساسي حق الرد على التعليق إن رغب بالرد.

- 13. البحوث المرسلة للمجلّة لا تعاد لأصحابها سواء نشرت أم لا.
- 14. يُزود الباحث الذي نُشر بحثه بنسخة واحدة من المجلة التي
 نُشر فها بحثه، وخمس مستلات من البحث.
- 15. تحتفظ هيئة تحرير المجلّة بحقها في أن تحذف أو تختصر بعض الصفحات أو الجداول أو الكلمات أو محتويات؛ بما لا يخل بأفكار البحث الأساسية؛ شريطة أن يتم ذلك بما يتلاءم مع أسلوب المجلّة في النشر.
- 16. لا يجوز للباحث نشر أية مادة علمية من بحثه المنشور في المجلّة إلّا بعد الحصول على موافقة خطيّة من هيئة التحرير.
- 17. جميع الآراء الواردة في هذه المجلة تعبر عن وجهة نظر أصحابها دون أن تعكس بالضرورة وجهة نظر المجلة.

Correspondence and Subscriptions should directed to the Editorial Manager

Dr. Adel Ibrahim Ahmed

توجه جميع المراسلات والاشتراكات إلى مدير التحرير الدكتور/ عادل إبراهيم أحمد

هاتف/Phone : Phone هاتف

البريد الإلكتروني/M.Editor@AJSRP.com :Email

الموقع الإلكتروني/Website: www.AJSRP.com

Table of Content

فهرس المحتويات

Pages / الصفحات	Research Title / عنوان البحث
8 - 1	Hajib bin Zarara Al-Tamimi and his intellectual contributions before Islam
	Mr. Barka Abdoulaye Abdelhadi , Prof. Ousmane Mahamat Adam , Dr. Mouhamadou
	Chouibou
	حاجب بن زرارة التميمي واسهاماته الفكرية قبل الإسلام
	أ. بركه عبد الله عبد الهادي، الأستاذ الدكتور / عثمان محمد ادم، الدكتور / محمدو شعيبو
20 - 9	Ibn Malik's Approach in Presenting Syntactic and Morphological Judgements;
	A study in Alfiyah
	Mrs. Shahd Sabir Toukhi, Dr. Hanan Ahmed Al-Rajhi
	مَنهِجُ ابنِ مالكٍ في عرضِ الأحكامِ النحويّة والصرفيّة – دراسة في الألفية –
	أ. شهد صابر طوخي، الدكتورة / حنان بنت أحمد راجعي
32 - 21	The importance of justifications and their impact on building the grammatical rule
	Dr. Siham Youisf Keadan
	أهمية المسوغات وأثرها في بناء القاعدة النحوية
	الدكتورة / سهام يوسف قعدان
49 - 33	Referencing Words in Surah Al-Nabba: Linguistic Study in Light of Text Linguistics
	Asst-Prof. Omraan Mohamad Abdulrazak, Co-Prof. Mahmmud Hussein Al-Azazmeh
	أَدَواتُ الإِحَالة في سُورَة النَّبأ: دراسة لغوية في ضوء لسانيات النص
	الأستاذ المساعد / عمران محمد عبد الرزاق، الأستاذ المشارك / محمود حسين العزازمة
73 - 50	Description of Development in Andalusian Poetry "The Palaces of the Kings of the
	Taifas" Artistic Study
	Mr. Mutair Eid M. Alatawi
	وصف مظاهر العمران في الشعر الأندلسي "قصور ملوك الطوائف" دراسة فنية
	أ. مطير عيد محمد العطوي
88 - 74	The Image of Horse in Antara Poetry
	Mr. Khadir Ali Bsharat
	تجليات الأسطورة في شعر عنترة (وصف الفرس أنموذجا)
	أ. خضير علي بشارات

Pages / الصفحات	Research Title / عنوان البحث
	The Origin of Arabic Grammar and Its Origins
	Dr. Sounia Mohammad Altwassi
99 - 89	نشأة النحو العربي وعلم أصوله
	الدكتورة / سونيا محمد موسى الطويسي